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LA FUNDACIÓN GENERAL DE LA UCLM

Juan Ramón de Páramo, nuevo director 
de la Fundación General de la UCLM

JUAN RAMÓN DE PÁRAMO ARGÜELLES
Director Fundación General de la UCLM
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El 31 de octubre asumí la dirección 
de la Fundación General de la 
Universidad, a propuesta de su 
Patronato. Su presidente, el rector de 
la universidad, depositó su confianza 
en un profesor de larga trayectoria 
en la UCLM, que comenzó hace 32 
años. Durante este tiempo he tenido 
el honor de haber formado parte de 
una joven comunidad universitaria, 
y he dedicado mi tiempo y trabajo 
con dedicación exclusiva a tareas 
docentes, de gestión e investigación. 
Más de tres décadas en las que he 
podido desarrollar mi carrera 
profesional junto a equipos y 
colaboradores encomiables.

Asumo la nueva responsabilidad con 
mucha ilusión en esta última etapa 
de mi vida profesional. La Fundación 
General de la UCLM ha estado 
dirigida en las dos últimas décadas 
por Eliseo Cuadrao, un excepcional 
director, comprometido con su 
responsabilidad universitaria y con 
la sociedad. Mi buen amigo Eliseo 
ha situado a la Fundación en una 
cota de gran nivel, y ha desplegado, 
junto a un magnífico equipo, líneas 
de actividades y objetivos vinculados 
a la formación y compromiso social, 
siempre con el punto de mira puesto 
en el empeño de ser el puente entre 
la UCLM y la sociedad castellano 
manchega. 

Siempre he creído que la universidad 
debe forjar ciudadanos con 
autonomía crítica y solidez moral. 
Nuestro entorno no ayuda. Luchamos 
contra corriente, el imaginario 
narcisista de gratificación inmediata 
contamina las relaciones humanas, 
las convierte en relaciones de 
vínculos frágiles y ensimismados. 

El trabajo de la Fundación, inserta 
en el ideario de nuestra universidad, 
ha girado en torno al compromiso 
de cooperación y análisis crítico 
en todas las actividades en las que 
ha participado, en un entorno de 
libertad y respeto. Las memorias de 
sus actividades anuales a lo largo de 
estos años así lo confirman.

Si queremos ir rápido, caminaremos 
solos.  Si  queremos ir lejos, 
deberemos ir acompañados. El 
éxito proviene de la cooperación 
entre todos los sectores de la 
comunidad universitaria, órganos 
de dirección, gestión y servicios, 

personal docente e investigador, 
estudiantes de grado y posgrado, 
una comunidad universitaria que 
requiere dedicación y compromiso 
más allá de las estrictas obligaciones 
laborales. He tenido la inmensa 
fortuna de haberlo encontrado 
siempre, y con la ayuda de todos, 
caminaremos en esta misma senda.
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III CAMPAÑA DE SENSIBILIZACIÓN PARA JÓVENES "CONOCE LA AGENDA 2030"
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La III Campaña de Sensibilización 
consolida esta iniciativa divulgativa, 
en la que han participado en estos 
tres años más de 2000 estudiantes 
y que se ha venido desarrollando 
en distintos campus de nuestra 
universidad, contando con la des-
tacada participación de expertos/
as y profesionales, que han abor-
dado temáticas relacionadas con la 
Agenda 2030, y sus diferentes ODS, 
trasladando en esta edición a los/as 
jóvenes cuestiones como la salud y el 
desarrollo; las personas migrantes 
y refugiadas; el derecho humano a 

la alimentación; la diversidad afec-
tivo-sexual, la inclusión e igualdad, 
o los procesos de paz y conflictos en 
el mundo actual

Esta campaña, se lleva a cabo desde 
la Fundación General de la UCLM, en 
colaboración con el Vicerrectorado 
de Cultura, Deporte y Responsabili-
dad Social, la Consejería de Bienestar 
Social y el Instituto de Resolución 
de Conflictos de la UCLM

Descubre todo el contenido 
de la campaña escaneando 

el siguiente código QR

“Manual universitario informativo en 
materia de Agenda 2030 (2ª Edición)”
La segunda edición del “Manual Informativo Universitario en materia de 
Agenda 2030”, el cual permite el conocimiento básico de los componentes 
de la Agenda 2030, como pueden ser las áreas temáticas, principios, 
actores, metas a conseguir para cada ODS, el porqué de cada uno de los 
ODS, acciones cotidianas para alcanzar la Agenda, así como las razones 
para el compromiso universitario con esta Agenda, con ejemplos concretos.

Acceda al documento escaneando el siguiente código QR
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SEMINARIO: "ACCIONES CONTRA LA DESIGUALDAD" (ALBACETE)

SMILE, un proyecto de IFMSA Spain

SMILE es un proyecto de IFMSA-
Spain (Federación Internacional 
de Asociaciones de Estudiantes de 
Medicina) y, en pocas palabras, se 
resume de la siguiente forma: Smile 
es un grupo de payasines. Smile son 
risas y sonrisas. Smile es cura, es 
alegría, es otra forma de medicina.
El proyecto Smile surge hace 
años en la facultad, a manos de 
estudiantes que desean ir un poquito 
más allá, implicarse un poco más 
con los pacientes en el hospital, 
y hacer que su estancia sea más 
llevadera, especialmente para los 
más pequeños.

Así se ponen manos a la obra para 
sacar adelante el proyecto, que consta 
de 2 partes. Por un lado, están los 
clowns y talleres del Smile, y por 
otro, la asistencia al hospital. Los 
clowns y talleres se realizan en 
un espacio de la facultad, con el 
objetivo de que aquellos estudiantes 
que tengan más experiencia en el 
Smile formen a los que quieren 
participar en el oficio de payaso. 
Tenemos clowns de cuentacuentos, 
improvisación, expresión corporal, 
o talleres de malabares, globoflexia, 
pinta caras…. En estas actividades no 
solo se aprenden recursos para poder 
desenvolverse en el hospital, sino 
que también perdemos la vergüenza, 
conocemos a otros compañeros, 
desconectamos de las horas de 
estudio y, sobre todo, nos reímos 
mucho.

Ahora sí, estamos preparadas para 
acudir a la planta de pediatría del 
hospital los lunes por la tarde. Nos 
organizamos en grupos de 4-6 payasos, 
preparamos nuestros uniformes y el 
material y emprendemos el camino 

al hospital. Una vez allí, en función 
del número de niños y de payasos que 
haya nos dividimos generalmente 
en parejas o tríos para pasar a las 
habitaciones, siempre con permiso 
de los acompañantes y el equipo de 
la planta de Pediatría. Al final de la 
tarde, queda la duda de quién se lo ha 
pasado mejor, los niños o nosotros.
Además, en Navidad, reclutamos 
un grupo más grande de payasines, 
a Papá Noel y algún que otro reno 
para acompañarnos por la planta 
de pediatría y en este caso también 
oncología. 

Por último, tenemos una cuenta 
del proyecto Smile en Instagram 
(@smile_albacete) para animar a 
nuevos payasines a sumarse a esta 
iniciativa, informarles de los clowns 
y talleres y dejar un recuerdo de 
nuestras aventuras. 

ANA LASECA
Estudiante. Facultad de Medicina de Albacete

III CAMPAÑA DE SENSIBILIZACIÓN PARA JÓVENES "CONOCE LA AGENDA 2030"
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Raquel González, coordinadora de Médicos sin Fronteras y 
relaciones institucionales

Iciar García, coordinadora de proyectos de apoyo psicológico y 
acompañamiento en SOS Refugiados Europa
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SEMINARIO: "CONTEXTO MUNDIAL DE LAS PERSONAS MIGRANTES Y REFUGIADAS" (CIUDAD REAL)

Ángeles Schjaer, coordinadora 
pedagógica Open Arms

¿Cuáles son los objetivos con los que 
surge OPEN ARMS? ¿Cuáles se han 
alcanzado a lo largo de estos años?
 
OPEN ARMS comenzó como una 
atención a la emergencia. Surge 
de dos personas en una primera 
intervención en la isla de Lesbos, y 
son Oscar y Gerard las dos personas 
que empiezan con este proyecto. 
Ellos eran socorristas en las playas 
catalanas desde hace muchos 
años, y fueron a Grecia a ver qué 
estaba pasando en ese momento, 
porque llegaba mucha información 
e imágenes de personas que estaban 
atravesando a través de la ruta de 
Turquía, por el mar, y mucho de ellos 
ahogados por el camino. Al ver esta 
situación, ellos fueron a hacer lo que 
sabían hacer. Y a partir de ahí, nos 
organizamos como una organización 
para poder seguir trabajando en un 
país que no era el nuestro. Ahí es 
como comienza OPEN ARMS como 
ONG, y el fin de esta organización 
es que al final nadie pierda la vida 
intentando alcanzar otro país. 

Nosotros estamos interviniendo 
desde 2016 en el Mediterráneo 
central y en estos siete años de vida, 

hemos conseguido rescatar a 67.000 
personas. Somos una organización 
muy pequeñita, con sede en Badalona 
y que funciona gracias a un 90% de 
personas voluntarias, que al final, 
se acercan a dejar su tiempo y a 
ayudarnos en cualquier cosa para 
que esta misión pueda llevarse a 
cabo. 

Acabas de regresar de un nuevo 
viaje en el Astral ¿Cómo trabaja 
OPEN ARMS en el rescate? ¿Ha 
cambiado la situación y contexto 
político internacional en el socorro y 
atención de las personas refugiadas? 

Sí. De hecho, ha empeorado. Nosotros 
desde 2018 funcionaba cada rescate 
coordinado por el Ministerio italiano, 
y en 2018 llega la extrema derecha 
en Italia, bueno, también en otros 
países del mundo. Aparece en Italia el 
Primer Ministro Matteo Salvini, que 
se saca de la manga un “Decreto de 
Seguridad”, y empieza una campaña 
de acoso y derribo contra las ONG, 
s que están trabajando en el mar 
protegiendo a las personas. 

Europa en estos años se ha dedicado 
a invertir dinero en blindar fronteras, 
en proteger los muros, no en proteger 
a los seres humanos, con lo cual, 
evidentemente, la situación ha 
empeorado, y en vez de poder decir 
que estamos tratando un poco a las 
personas, pues no, hemos empeorado 
en absolutamente todo. Actualmente, 
ahora en Italia acaba de llegar al 
poder un partido que es fascista, 
con un discurso claramente racista, 
y que va en contra de cualquier 
convenio o tratado internacional, 
que protege a los seres humanos, y lo 

que están haciendo, es una campaña 
de agredir justamente a las personas 
más vulnerables. Ya hemos visto lo 
que pasa con este tipo de discursos, 
a donde nos llevan. Y al final, lo que 
va a suceder, es que siempre van a 
perder los que están en una situación 
más precaria. 

¿Qué papel ha de tener la 
educación y la sensibilización en 
el conocimiento de otras realidades 
del mundo? 

La educación tiene un papel 
fundamental en ese cambio que 
queremos para que el mundo sea un 
poco más justo. Nosotros tenemos 
desde hace 5 años un proyecto 
educativo que se llama “Educación 
por la Libertad” que surge del poema 
de Miguel Hernández “Para la 
libertad”, y que habla de esa memoria 
histórica, y de esas migraciones 
desde otros puntos de vista, y que, 
sobre todo, acerca a los más jóvenes 
a esa realidad que hay al otro lado 
de nuestros muros. 

Al final, lo que pretendemos es que 
vean que tienen enfrente a personas 
iguales que cualquiera de nosotros, 
pero que están viviendo una situación 
terrible en sus países de origen y no 
les queda otra alternativa que huir 
por las fronteras de esta manera tan 
peligrosa, porque no se les deja otra 
alternativa. Sin embargo, lo que se 
hace es blindar las fronteras, cerrar 
los muros, y enarbolar banderas 
una vez más. 
Evidentemente la educación juega 
un papel fundamental y los/as 
educadores/as tienen que ser la 
clave para ese cambio. 

¿Consideras que ha cambiado la situa-
ción y contexto político internacional en 
la atención y socorro de los refugiados 
en el mundo?

Si hacemos una mirada, quizá en los 
últimos 10 años, lamentablemente sí 
tenemos que decir que ha ido a peor. 
Y ha ido a peor por varios motivos. El 
primero de ellos es que el número de 
personas que se ven obligadas a huir, 
y a desplazarse por la violencia ha au-

mentado y lleva aumentando de forma 
exponencial los últimos 10 años. Este 
año, estamos en 103 millones de perso-
nas obligadas a huir por la violencia. Es 
una cifra histórica, son las cifras más 
altas desde la Segunda Guerra Mundial 
donde se produjo un enorme éxodo. Y 
todos los años va aumentando.

Por otro lado, vemos que por ejemplo 
en 2025 hubo 32 conflictos activos en 
el mundo. Muchos de ellos son foco de 
enormes movimientos de personas, 
bien dentro de los propios países, pero 
en un gran porcentaje son hacia fuera. 
Podemos estar hablando, por ejemplo, 
de Yemen, que es una de las crisis más 
olvidadas, inmersos en una guerra civil 
desde hace años; podemos estar hablan-
do de Siria que provocó un éxodo desde 
2012, que comenzó con una guerra, con 

casi 7 millones de personas fuera de Siria, 
o en el caso de Ucrania, en el que en un 
año han salido más de 6,5 millones de 
personas del país. Todo esto sin contar 
con los desplazados internos. 

Hay un tercer sector, que también lo 
estamos viendo mucho, digamos , por 
ejemplo, en los países ricos como Eu-
ropa, EEUU o Canadá, donde las re-
glas que regulan la protección a estas 
personas que llamamos “ refugiados” 
o solicitantes de asilo, es decir, que 
piden una protección internacional, 
y que la Convención de Ginebra de los 
Refugiados acepta, y que es parte del 
Derecho Internacional Humanitario, 
vemos la erosión del cumplimiento de 
estas leyes y derechos, y vemos cada vez 
más políticas restrictivas e inhumanas 
en la atención a estas personas. 

¿Cómo surge y nace SOS Refugiados, 
y cuáles son los objetivos? ¿Cuáles se 
han alcanzado a lo largo de estos años?  

SOS Refugiados nace en 2016, con un 
zénit migratorio, con una situación 
totalmente desbordada en Grecia, y 
aunque inicialmente SOS Refugiados 
lo que hace es configurar una red de 
trabajo en España, con la pretensión 
de poder ayudar a los refugiados que 
iban a venir al cupo de refugiados que la 
Unión Europea había asignado a España 
(17.000 refugiados), como realmente no 
llegan, los fundadores se desplazan a 
Grecia, comenzando una labor inicial-
mente asistencial , porque las calles de 
Atenas estaban saturadas, atestadas de 
personas sin ningún tipo de recurso. 
Desde entonces, hace 7 años. 

En cuanto a los objetivos se han ido 
cumpliendo, reconfigurándonos acorde 
con el contexto migratorio, que también 
es cambiante y también las sociedades 
van dando determinadas respuestas, 
y nosotros también hemos ido acomo-
dándonos hacia las nuevas necesidades. 

Se han cumplido objetivos, sobre todo 
aquellos de primera emergencia, y ahora, 
transitamos hacia lugares que tienen 
más que ver con el acompañamiento, 
la relación, a través de la relación de 
ayuda como componente principal, y 
estamos abriendo nuevos campos de 
asesoramiento jurídico, para petición de 
solicitud de asilo, apelaciones. Y estamos 
también iniciando un proyecto, en un 
local de Atenas para hacer talleres con 
las familias, con los niños. Precisamente 
para fomentar esta nueva perspectiva lo 
que tiene que ver, más con lo relacional, 
y un poco menos con lo asistencial. 

Hemos también iniciado un trabajo en 
la frontera-sur, estamos asistiendo a 
la comunidad, fundamentalmente de 
sudaneses, víctimas de la masacre del 
24 J en Melilla, allí conocimos un asenta-

miento, y estamos haciendo llegar ayuda 
fundamentalmente económica, ya que 
Marruecos no permite la asistencia de 
una forma directa. Estamos haciendo 
un acompañamiento a los chicos/as y a 
la vez, fomentando ayuda y soporte legal 
para petición de asilo en nuestro país. 

¿Cuáles son las principales líneas de 
actuación de SOS? 

Fundamentalmente, el reparto de asis-
tencia básica (comida/ropa). Aunque 
estamos en tránsito hacia el asesora-
miento legal, acompañamientos legales, 
médicos, más todo lo que tiene que ver 
con la relación. 

Nuestro marco teórico se ha reconfigu-
rado hacia generar estas comunidades 
basadas en la reciprocidad, en el en-
riquecimiento mutuo, pretendiendo 
también contrarrestar este discurso 
de odio que se está generando contra 
los migrantes, con comunidades donde 
se puedan generar nuevas normativas 
que puedan transformar esta realidad. 
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SEMINARIO: "DIVERSIDAD AFECTIVO-SEXUAL, INCLUSIÓN E IGUALDAD EN EL ÁMBITO EDUCATIVO" (TOLEDO)

Mar Cambollé, Presidenta de la Asociación 
de Transexuales de Andalucía - Sylvia 
Rivera
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SEMINARIO: "HAMBRE CERO: EL DERECHO HUMANO A LA ALIMENTACIÓN" (ALBACETE)

Francisco Casero, presidente de la 
Fundación Savia

¿Cuáles son los objetivos y las líneas 
de trabajo fundamentales que se 
desarrollan en la Fundación Savia 
que preside?

La Fundación Savia nace de un grupo 
de personas muy heterogéneas. 
Somos 46 patronos/as. Tenemos 
la aceptación también de 
colaboradores/as y embajadores/
as que son también muchos/as.

Partimos de que nuestras reuniones 
son abiertas, puede participar 
cualquier persona, y lo hacemos 
siempre en un pueblo de 400 
personas. En las reuniones hay 
una parte de debate interno de los 
temas a tratar, y después siempre 
se lleva a un conferenciante 
relevante, como ha sido la ministra 
de Transición Energética; Federico 
Mayor Zaragoza…Potenciamos 
la participación, la creación de 
respuestas unitarias, buscar 
consenso, ir adelante, presentando 
alternativas. 

Tenemos mucha interlocución con 
distintas administraciones, ya sea 
con Bruselas, a nivel nacional o de 
las CCAA y ayuntamientos. Estamos 
en temas de agua, de jóvenes, de 
despoblación…Hacemos muchos 
trabajos de ayuda al emprendimiento, 
poniendo a su disposición un asesor 
durante un tiempo para ayudar en 
distintas gestiones. 

¿Qué retos tiene que alcanzar 
todavía en el futuro la producción 
agrícola?

El campo, sea agrícola o ganadero es 
fundamental en nuestras vidas. Si 

se abandona lo vamos a ir notando 
cada vez más, porque vamos a tener 
cada vez más dependencia, y eso, va a 
tener unos costes. Por tanto, el poner 
en valor a esos hombres y mujeres es 
vital para que realmente ese futuro 
sea cierto, teniendo en cuenta los 
recursos, y al mismo tiempo que 
esos beneficios que aporta el mundo 
rural están en el mundo rural, que 
no son beneficios para ajenos, y es 
necesaria la dignificación de esos 
hombres y mujeres, está por encima 
de todo.    

¿Qué papel tiene en la agenda 
social y política el sector agrario y 
el mundo rural?

Por desgracia está muy ausente 
en la agenda, aunque aparece de 
vez en cuando. Realmente no es 

en estos momentos una prioridad, 
y se usa más como pretexto de 
confrontación, que de cómo poder 
plantear soluciones, y eso, me parece 
un retroceso tremendo. Para evitar 
el despoblamiento, tiene que haber 
sobre todo tres cosas fundamentales: 
sanidad, educación y servicios 
sociales. Esto es fundamental. 

Háblenos de la figura del Defensor 
de las Generaciones Futuras que 
promueven desde la Fundación 
¿en qué consiste y-qué persigue 
alcanzar?

Precisamente uno de los debates que 
se planteaba en la Fundación era 
plantear esta figura, y finalmente 
se llevó a cabo. Escribimos a 
la ONU, y nos contestaron con 
mucha satisfacción, animándonos. 
Hicimos un documento con una 
serie de peticiones, mandamos las 
resoluciones a la ONU, a la Comisión 
Europea, al gobierno central y 
autonómicos. En la actualidad, 
tenemos ya 301 ayuntamiento 
incorporados, 9 diputaciones, 
varias universidades, organizaciones 
agrarias, movimientos obreros…

Se trata de una figura clave, ya que 
se debate y se toman decisiones 
hoy de cuestiones que afectan a las 
generaciones futuras.  

La ley trans aprobada a nivel 
nacional ¿es quizá el avance más 
importante para las personas trans 
desde la democracia? ¿Cómo ha 
sido el proceso y qué balance tienes 
a día de hoy de la misma? 

Creo que es una ley, que, a pesar 
de haber dejado cosas importantes 
fuera, como el reconocimiento 
sin límites de edad, a pesar de no 
haber dado una solución para las 
personas migrantes, o no reconocer 
las identidades de las personas 
no binarias, te puedo decir como 
activista histórica, que es el avance 
más importante para las personas 
trans en todo el periodo de la 
democracia. 

Las personas trans nos hemos 
llevado desde 1978, hasta el 87, sin 
posibilidad de cambiarnos el nombre 
en el Estado español bajo ninguna 
fórmula. Desde el 87 hasta 2017, el 
Estado puso un precio a la identidad, 
que era pagar con nuestro cuerpo, 
nos obligaba de manera inquisitoria 
a una cirugía genital si queríamos 
un cambio de nombre. 

En 2017 fue una ley avanzada, 
desde donde veníamos, pero 
totalmente patológica, ya que 
exigía un certificado de género y 
un tratamiento médico hormonal 
de dos años. De nuevo, el Estado 
pone precio a la identidad, y a 
pagar con la salud. Si bien antes 
era una “esterilización física”, con 
una cirugía, ahora pasamos a una                                 
“esterilización química”. Este ha sido 
el modelo desde hace cerca de 40 
años que hemos tenido las personas 
trans para poder cambiarnos de 
nombre. 

No hay ningún marco jurídico en 
Europa que iguale nuestra ley. Pero, 
sobre todo, nuestra ley es un faro 
ahora, lo digo como activista que 
tengo una relación cordial y diaria 
con activistas de Latinoamérica, 
y ahora nuestra ley es el ejemplo 
que quieren en México, Argentina, 
Colombia, Uruguay y que están 
pidiendo en todos los países.

Porque hasta ahora solo se había 
legislado y particularmente para 
el cambio de nombre. Nuestra ley 
es una ley integral, que viene a dar 

respuesta al ámbito educativo, al 
ámbito sanitario, que habla de 
políticas públicas para el acceso al 
empleo de las personas trans, que 
prohíbe las terapias de conversión, 
que las mujeres, solteras, lesbianas, 
y personas trans con capacidades 
gestantes puedan tener acceso a la 
reproducción asistida …

Es una ley que es un ejemplo para 
Europa y Latinoamérica. 

¿Qué papel juega la educación en 
el conocimiento y mejora de los 
derechos, y este tipo de actividades 
de sensibilización?

Para acabar con la discriminación 
son tan necesarios los marcos 
jurídicos que protejan de esta 
discriminación, con medidas 
disuasorias, pero, sobre todo, creo 
que el mejor antídoto contra la 
discriminación, contra la ignorancia, 
es la educación. Y una educación 
que eduque verdaderamente en la 
diversidad, que eduque en poner en 
valor la diversidad humana, que se 
libere de prejuicios. Y, sobre todo, 
el templo de la educación que es la 
universidad, tiene que desmontar 
todos los errores que se han cometido 
por la educación para perpetuar esta 
discriminación. 

Por ejemplo, con las personas trans, 
se ha querido utilizar por ejemplo el 
genitocentrismo, para determinar 
quien es hombre o mujer, o un uso 
maniqueo de la biología. La biología 
es la ciencia de lo que tiene vida, y las 
identidades trans forman parte de 
la naturaleza. La biología no puede 
excluir la diversidad. Una biología 
que excluya la diversidad humana 
es ideología y no biología. 

III CAMPAÑA DE SENSIBILIZACIÓN PARA JÓVENES "CONOCE LA AGENDA 2030" III CAMPAÑA DE SENSIBILIZACIÓN PARA JÓVENES "CONOCE LA AGENDA 2030"



12   DIGITAL FUNDACIÓN UCLM 2023
   DERECHOS HUMANOS, COOPERACIÓN Y VOLUNTARIADO

IV Edición del Programa de Prevención 
de la Trata y Explotación Sexual entre 
Jóvenes de Castilla-La Mancha

13     DERECHOS HUMANOS, COOPERACIÓN Y VOLUNTARIADO
DIGITAL FUNDACIÓN UCLM 2023           

PROGRAMA REGIONAL DE PREVENCIÓN DE LA TRATA Y EXPLOTACIÓN SEXUAL

Lourdes Luna, directora del Instituto 
de la Mujer de Castilla-La Mancha

¿Desde el Instituto de la Mujer de 
CLM, y del gobierno regional, de qué 
manera se impulsan políticas contra 
la trata y la explotación sexual? 

Se siguen impulsando, como desde 
hace años, a través de nuestras líneas 
de subvención. Hay una específica 
contra la trata y la explotación 
sexual,  que básicamente se 
adjudica a entidades y asociaciones, 
para implantar proyectos de 
sensibilización y prevención. 

Entendemos que el ámbito educativo 
es primordial para empezar a 
trabajar y conseguir erradicar la 

trata y la explotación sexual, y lo que 
ello conlleva, que es la prostitución. 

¿Qué papel tiene la educación de 
nuestros/as jóvenes para frenar 
esta lacra de violencia y explotación 
contra las mujeres? 

Muchísimo. Es importantísimo el 
ámbito educativo. Casi pasamos más 
tiempo de nuestra vida en un ámbito 
educativo que con nuestras propias 
familias. Creo que es fundamental 
que se traslade esta conciencia 
contra este tipo de manifestación 
de la violencia de género, que es la 
trata y la explotación sexual. 

Imprescindible trabajarlo a 
nivel colectivo, pero también a 
nivel individual. Debemos tener 
conciencia individual de lo que 
somos como seres humanos, para 
luego, trasladar eso a nivel colectivo. 

Hasta que no empecemos a 
visibilizar, y a tener conciencia de 
que la trata y la explotación sexual 
es una manifestación de violencia de 
género, y como tal, la tenemos que 
combatir, esto no se va a acabar. Es 
cierto, que desde las instituciones, 
desde la administración regional, 
vamos a seguir trabajando, en este 
caso, de la mano de la Universidad, 
pero lo que llevamos conociendo 
desde hace años, desde que el 
mundo es mundo, es que la trata y 
la explotación ha existido , porque 
el cuerpo de la mujer siempre se ha 
mercantilizado. 

Ámbito educativo, administración 
y por favor, familias. Si los niños/as 
desde pequeños en el colegio reciben 
mensajes de igualdad, y llegan luego a 
casa y escuchan todo lo contrario, la 
verdad, así no se llega a ningún sitio. 

La información no hace daño. 
Cuando llegue a algún tipo de 
charla o taller al colegio, que no se 
nieguen las familias a que reciban 
esa información. Aquí no se trata de 
adoctrinar a nadie, se trata de que se 
tengan pensamientos críticos, y que 
se tenga la información suficiente 
para decidir, y se den cuenta de qué 
esta bien y de qué está mal. 

PROGRAMA REGIONAL DE PREVENCIÓN DE LA TRATA Y EXPLOTACIÓN SEXUAL

La Fundación General de la UCLM 
puso en marcha hace ya cuatro años, 
una iniciativa pionera en nuestra 
región denominada PROGRAMA 
REGIONAL DE PREVENCIÓN DE LA 
TRATA Y EXPLOTACIÓN SEXUAL 
ENTRE JÓVENES DE CASTILLA 
LA MANCHA, en colaboración con 
el Instituto de la Mujer de Castilla 
La Mancha. 

El objetivo de este Programa ha sido 
aportar fundamentalmente a los/
as jóvenes de nuestra comunidad 
universitaria un mayor conocimiento 

e información de esta problemática 
por parte de la sociedad, para 
alcanzar un mayor compromiso 
y atención, cambiando la posible 
visión que se tenga de la misma, 
y participando activamente en 
los mecanismos para alcanzar su 
erradicación. 

En este tiempo se han desarrollado 
toda una serie de seminarios on line 
y presenciales, contando con una 
destacada colaboración de la Facultad 
de Ciencias Sociales y Tecnologías 
de la Comunicación de Talavera de 

la Reina, con una participación de 
más de 1300 estudiantes. Igualmente, 
a lo largo de este tiempo se ha 
promovido una amplia Campaña 
de divulgación en redes con un 
importante seguimiento por parte 
de la comunidad universitaria.

En esta última edición se han 
abordado “Avances y Metas 
alcanzadas en la erradicación de la 
violencia, trata y explotación sexual 
en el mundo actual”, contando con 
la participación de destacados/as 
profesionales y organizaciones. 

APLEC INCLUSIÓN + IGUALDAD  

ACCIÓN CONTRA LA TRATA      

FUNDACIÓN SERRA SCHÖNTHAL           

APLEC Inclusión más Igualdad es una asociación sin ánimo de lucro que desde 2017 
desarrolla en Castilla-La Mancha un servicio de asistencia integral a persona en situación 
de prostitución y TSH con fines de explotación sexual, fomentando su inclusión social. 
Asimismo, desde 2019. La asociación desarrolla actividades socioeducativas en espacios 
de participación juvenil y centros educativos, para la concienciación y sensibilización 
con respecto a la TSH y la discriminación múltiple que concurre en este colectivo 
(discriminación de género, racista, transfobia y de clase).

Acción contra la Trata pretende combatir la trata de mujeres y niñas con fines de 
explotación sexual desde su dimensión local, nacional e internacional, promoviendo 
valores de igualdad, que permitan alcanzar una sociedad y una ciudadanía sana en 
las relaciones entre personas . 

La Fundación es una entidad sin ánimo de lucro creada por la Congregación de Hermanas 
Oblatas, con un compromiso solidario con las mujeres que ejercen prostitución y/o 
son víctimas de trata con fines de explotación sexual. 

https://aplec-i.org/

https://accioncontralatrata.com/

https://www.fundacionserraschonthal.org/
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PROGRAMA DE VOLUNTARIADO DE LA UCLM

Teresa Pareja (Personal Docente e Investigador UCLM) 
Voluntaria Amnistía Internacional / Asociación Española    
Contra el Cáncer

Víctor Pertegal (Personal de Administración y Servicios UCLM) 
Voluntario Cruz Roja
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PROGRAMA DE VOLUNTARIADO DE LA UCLM

Nerea García (Estudiante UCLM) 
Voluntaria Cáritas

El Programa de Voluntariado de la 
Universidad de Castilla La Mancha, 
promovido por el Vicerrectorado de 
Cultura, Deporte y Responsabilidad 
Social de la UCLM, y su Fundación 
General,  en colaboración con el  
Instituto de Resolución de Conflictos 
de la UCLM, y la Consejería de 
Bienestar Social de la JCCM,  

tiene como objetivo aumentar la 
sensibilización, el compromiso y la 
participación de nuestra comunidad 
universitaria en iniciativas y 
programas de voluntariado, 
sensibilizándoles y haciéndoles 
partícipes de los problemas sociales. 
Desde que comenzó el Programa en 
octubre de 2021, han participado 

como voluntarios/as del Programa 
200 miembros de la comunidad 
universitaria de la UCLM. Hasta el 
momento, el Programa cuenta con 60 
entidades, que han firmado convenio 
para poder acoger voluntarios/as en 
sus actividades y programa.

En el marco de esta actividad, se 
desarrolla de manera anual y rotando 
por los diferentes campus, el Foro 
de Voluntariado Universitario, 
donde tuvo lugar la entrega de 
los I RECONOCIMIENTOS DEL 
PROGRAMA DE VOLUNTARIADO, 
distinguiéndose y reconociendo 
la destacada colaboración y 
participación de voluntarios/as 
(estudiantes, PAS/PDI), entidades, 
facultades e instituciones 
colaboradoras.  

Soy Nerea García García, actualmente 
estudio Derecho en el Campus de 
Albacete. 

A pesar de estudiar Derecho, siempre 
me he considerado una persona muy 
activa a la que le gusta enfrentarse 
a nuevos retos diarios y uno de ellos 
fue cuando elegí aportar mi granito 
de arena a Cáritas, vinculándome a 
esta entidad a través del Programa 
de Voluntariado de la UCLM.

Mi voluntariado consistía en 
participar en el Programa de 
Infancia, Adolescencia y Familia 
de Cáritas, donde con ayuda de 
Carmen (y muchos trabajadores 
sociales, educadores y trabajadores 
de Cáritas), trabajadora social en 
el centro de Hermanos Falcó, que 
es donde realice el voluntariado, 
y actualmente sigo trabajando, 
ahora como monitora en prácticas, 
pude obtener una visión mucho 

más abierta de lo que es el trabajo 
social, ayudar y promover valores tan 
importantes en la sociedad como la 
justicia, la igualdad de oportunidades 
y el derecho a la participación. 

Sin lugar a duda este voluntariado, 
donde mis funciones eran las de dar 
clase a niños, concretamente de la 
ESO y acompañamiento familiar, 
me ha aportado muchas cosas 
positivas y ha fomentado en mi a 
seguir participando en este proyecto, 
a la vez que participo en otros dos 
más de esta misma entidad. 

Realmente, cuando ayudamos 
y somos solidarios, no solo se ve 
beneficiada la parte que recibe 
esa ayuda, sino nosotros mismos 
también. 

El feedback que he recibido de esta 
experiencia ha sido muy positivo, 
he aprendido mucho y considero 

que todavía me queda mucho que 
aprender en este ámbito. 

Al igual, me siento muy agradecida 
tanto con la Universidad de Castilla 
la Mancha, como con Cáritas, por 
darme un lugar y acogerme como 
una más de la familia. 

En mi caso, estaba decidida a hacer un 
voluntariado a nivel local. Y hacerlo a 
través de la Fundación General de la 
UCLM me permitió encontrar varias 
ofertas de voluntariado ajustadas a 
mis intereses. 

El año pasado inicié un voluntariado 
con Amnistía Internacional. Para 
mí esta oferta era muy sugerente, 
pues estoy haciendo un doctorado en 
Derecho, y sentía que las funciones 
básicas que me ofrecían realizar 
podían complementar perfectamente 
mi formación previa y ayudarme a 
aplicarla en el plano de los hechos. 
En el equipo me ayudaron mucho 
en el proceso de integración, y 

dedicaron varios meses a formarme 
como activista. En la actualidad 
sigo formando parte y colaborando 
con Amnistía Internacional. En 
concreto, formo parte del Grupo 
de Relaciones Institucionales de 
Castilla-La Mancha. ¡Y estoy muy 
contenta de poder aportar mi granito 
de arena en todas sus actividades!

Hace poco me decidí a iniciar otro 
voluntariado. ¡En este caso, con 
la Asociación Española contra el 
Cáncer! Aún estoy a la espera de 
conocer las funciones concretas que 
realizaré, ¡pero estoy segura de que 
será una buena experiencia! 

Me llamo Víctor Pertegal y soy 
voluntario en el grupo de medio 
ambiente de Cruz Roja en Albacete. 

Para poneros un poco en contexto, 
soy de Los Barrios, un municipio 
del Campo de Gibraltar, y siempre 
he sido un amante de la naturaleza. 
Aunque ahora me esté doctorando 
en Ingeniería Química y Ambiental 
en el Departamento de Ingeniería 
Química de la UCLM, estudié el grado 
de ciencias ambientales en Granada 
y, desde entonces, he realizado 
voluntariado ambiental. 

Como vivo en Albacete desde enero 
de 2022, pensé que apuntarme a un 
voluntariado sería una buena forma 
de conocer y cuidar la naturaleza de 
la provincia. Aunque me inscribiera 
a través de la UCLM, pienso seguir 
participando en Cruz Roja de manera 
independiente ya que me resulta 
muy gratificante hacer un bien para 
las personas y su entorno, además 

de divertirme estando en contacto 
con la naturaleza. Las actividades 
que solemos hacer son recogidas de 
basuras, análisis de microplásticos 
en agua superficial o plantaciones en 
entornos degradados, pero también 
nos divertimos con visitas a centros 
de interpretación o senderismo, 
entre otras actividades. 

Considero que hay que tener algo 
de interés para poder aprender y 
aprovechar al máximo todo lo que 
puede dar el voluntariado como son 
la empatía, la solidaridad o la unidad. 
Concretamente, en una organización 
tan grande y reconocida como es la 
Cruz Roja, se promueven muchos 
de estos valores que tanto hacen 
falta en el mundo en que vivimos. 
En mi caso, mi interés siempre ha 
sido la naturaleza, pero hay muchas 
formas de voluntariado que seguro 
que encajarán contigo y te harán 
crecer.

Presentación del Programa de Voluntariado de la UCLM
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PROGRAMA DE VOLUNTARIADO DE LA UCLM

Maite López : Hacer voluntariado

Mª Idoia Ugarte : Voluntariado de Médicos del Mundo

Conocer el origen y la evolución de 
las palabras a lo largo del tiempo 
es siempre revelador, no solo de su 
significado, sino del valor que han 
tenido en la sociedad y la cultura, 
ayudándonos a entender el mundo 
en el que vivimos.

Dos de las palabras más fascinantes 
en este sentido son solidaridad 
(ser solidario) y voluntario (ser 
voluntario). 

Desde que en España comenzara 
a practicarse la solidaridad y el 

ejercicio de voluntariado han pasado 
muchos años y una gran evolución. 
Comenzamos practicando la caridad, 
ayudando a los que no tenían nada, 
normalmente dando mucho, pero de 
lo que nos sobraba y, aunque no es 
nada desdeñable, lo hacíamos por 
compasión y como benefactores.
Hoy, todos sabemos que en un mundo 
globalizado nuestro comportamiento 
influye en nosotros y en los demás, 
que somos responsables del bienestar 
general por una cuestión de justicia 
global y que los Derechos Humanos 
son nuestro referente ético y marcan 
nuestros actos: quiénes somos, cómo 
queremos ser y cómo queremos que 
sea nuestra ciudad y el mundo que 
nos rodea.

Hoy, ser solidario y ser voluntario es 
cooperar, es responsabilizarse de las 
necesidades ajenas como propias, 
es querer un mundo más justo y 

solidario, es saber que es posible 
y que se puede funcionar de otra 
manera.

Busca una causa que te inspire 
y en la que creas, únete a ella, 
sólidamente, y practica la solidaridad 
y el voluntariado porque quieres, 
porque es lo justo y porque cada uno 
tenemos que contribuir a mejorar 
lo que nos rodea. 

Una opción es la red de 14 librerías 
solidarias AIDA Books&More 
presente en 11 ciudades, entre 
ellas Albacete, y que gestionan 
íntegramente voluntarios que 
ponen a la venta libros donados, 
#librosquesalvanvidas, porque los 
beneficios financian proyectos tan 
necesarios que mejoran la vida de 
las poblaciones más desfavorecidas. 
Puedes informarte más en www.
aidabooks.org. Te esperamos.

Médicos del Mundo es una asociación 
sociosanitaria que trabaja para hacer 
efectivo el derecho a la salud para 
todas las personas, especialmente 
para las poblaciones en situación 
de vulnerabilidad social, excluidas 
o víctimas de catástrofes naturales, 
hambrunas, enfermedades, 
conflictos armados o violencia 
institucional y política. Nuestros 
proyectos se realizan tanto en España 
como en el plano internacional. Las 
personas voluntarias que forman 

parte de nuestra asociación tienen 
como misión la defensa de la salud 
y una vida digna para todas las 
personas, sea cual sea su situación 
social.

En este sentido, el voluntariado 
social en la Universidad de 
Castilla-La Mancha es una 
excelente oportunidad para que 
el estudiantado complemente su 
formación académica relacionada 
con la titulación en la que cursan sus 
estudios con la puesta en práctica 
de sus habilidades al servicio de la 
comunidad para intentar producir 
una transformación hacia una 
sociedad más justa, al mismo tiempo 
que aumentan su propia conciencia 
ciudadana de corresponsabilidad 
social. La salud global es una 
responsabilidad compartida por 
toda la ciudadanía y es importante 

que el alumnado universitario viva 
en primera persona experiencias que 
le motiven a implicarse en procesos 
que requieran su activismo.

Por otra parte, el Programa de 
Voluntariado de la UCLM facilita 
la oportunidad de formar a 
sus estudiantes en valores tan 
importantes como el respeto, 
la responsabilidad social y el 
compromiso activo con la sociedad. 
El voluntariado universitario 
se conforma como un ámbito 
interesante para fortalecer los 
procesos de formación universitaria, 
como expresión de un aprendizaje 
servicio, pero también como un 
espacio de fortalecimiento de los 
procesos de ciudadanía global que 
trascienden el contexto universitario 
y repercuten positivamente en el 
largo plazo en la comunidad.
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La XXIV Edición de los Cursos de Postgrado en Derecho 
tendrá lugar en enero de 2024, concretamente desde el 
lunes día 8, hasta el jueves día 25.

Cada curso consta de una carga académica de 30 créditos 
ECTS que se distribuyen durante el mes de diciembre 
mediante sistema de formación online (los/as  alumnos/as 
con matrícula abonada recibirán vía correo electrónico 
las instrucciones para acceder al material de lectura 
previo al inicio del curso) y durante el mes de enero en 
clases presenciales de lunes a viernes.

XXIV Edición de los 
Cursos de Postgrado en 
Derecho de la UCLM 

POSTGRADOS EN DERECHO

Mas información en:
https://postgradoenderechotoledo.es/

Toda la información sobre estos cursos en el 
siguente enlace:

Cursos de Derecho 
Constitucional en Toledo Mas información en:

https://derechoconstitucionaltoledo.com/



20 21  DIGITAL FUNDACIÓN UCLM 2023
    INTERNACIONAL    INTERNACIONAL

DIGITAL FUNDACIÓN UCLM 2023           

PROGRAMA DE ESPAÑOL EN TOLEDO (ESTO)

Compañeros de camino:
El Museo Sefardí

El Programa Español en Toledo a lo 
largo de su historia y trayectoria ha 
ido contactando y trabajando con 
numerosas personas e instituciones.  

Algunas de las cuales paso a paso, 
poco a poco se han convertido en 
colaboradoras tan próximas, que 
nuestro presente sería muy distinto 
sin ellas a nuestro lado. 

Sonnuestras compañeras de camino. 
Hoy queremos estrenar este apartado 
poniendo en valor lo mucho que nos 
aporta el Museo Sefardí de Toledo.  

No hace falta decir que cualquiera 
que pase por nuestra ciudad 
incluye entre sus imprescindibles 
la visita a la Sinagoga del Tránsito 
o Sinagoga de Samuel ha-Leví. Lo 

hacen atraídos por su belleza, por 
su interés histórico y porque alberga 
el Museo Sefardí, un museo estatal 
adscrito al Ministerio de Cultura y 
Deporte.

Todos nuestros estudiantes ESTO 
atraviesan sus puertas cuando 
realizan la ruta cultural por la 
judería.  Allí quedan impresionados 
por el continente, cuando al entrar 
en la hermosa sinagoga quedan 
envueltos por la espectacular Sala 
de la Oración. Desde allí, de forma 
ordenada y amena nuestros alumnos 
y alumnas siguen relacionándose 
con las áreas expositivas donde se 
relata la historia de un pueblo judío 
asi como su llegada y presencia en 
la Península Ibérica.  Más arriba en 
la Sala de Mujeres suelen recrearse 
en las vitrinas llenas de objetos y 
materiales de la vida cotidiana de 
aquellos judíos que expulsamos en 
1492, los sefardíes.

Pero nuestra relación con el Museo 
Sefardí cambió, creció y se fortaleció 
en el 2014.  En aquel año una 
idea empujaba por abrirse paso. 
Queríamos hacer un curso especial 
que mezclase español e historia. 
Nos enfocábamos hacia algo muy 
vinculado a nuestra ciudad, la 
historia de Sefarad, la historia de 
los judíos en Toledo y la historia de 
los sefardís. 

Y cuando tienes una idea, la 
compartes. Y la compartes con 
quien crees que más sabe y te puede 
orientar. Asi empezamos a andar 
camino con nuestro entonces Decano 
de Humanidades Ricardo Izquierdo. 
De su guía llegamos al director del 

Museo Sefardí, Santiago Palomero, y 
a su mano derecha Carmen Álvarez.   
La generosidad que desplegaron 
todos ellos para con nosotras fue 
enorme a la par que clave.   Ellos 
fueron ese apoyo y capital semilla 
desde donde pudimos gestar los 
cursos Sefarad, pero sobre todo el 
curso “Después de Sefarad: cinco 
siglos construyendo la identidad 
sefardí”.

En el 2015 arrancaron los cursos 
“Sefarad, lengua, historia y cultura 
en Toledo” y durante cuatro años 
tuvimos el enorme privilegio de 
contar con Santiago Palomero 
como profesor impartiendo su 
academia en el corazón de la 
propia Sinagoga. Año tras año los 
estudiantes salían impresionados por 
sus conocimientos, por su capacidad 
de comunicación y divulgación, 
pero sobre todo por la pasión que 
desplegaba y que nos inundaba. 
Incluso ya con algunas limitaciones 
físicas, estuvo con nosotros dándolo 
todo.  Fue duro perderle, él era una 
de las piezas valiosas de ese museo 
que son imposibles de reponer.
Su tarea y legado ha sido continuado 

y renovado con Carmen Álvarez 
Nogales ya como directora. Con 
ella la llama sigue viva y nuestra 
cooperación entusiasta y creciente.  
Seguimos sumando ideas para 
nuevas colaboraciones buscando 
siempre el beneficio de nuestros 
alumnos internacionales a la par que 
el apoyo a los objetivos del museo.
De momento nuestras visitas a la 
sinagoga son mucho más frecuentes y 
detalladas, y en este 2023 por primera 
vez y con el apoyo del Museo, hemos 
hecho para nuestros estudiantes 
un concierto especial de música 
sefardí en la Sala de la Oración. Una 
actividad que para los estudiantes fue 
emotiva y magnífica, una actividad 
que simplemente antecede a otras 
muchas que están dentro de un 
tintero esperando su momento para 
ver la luz. 

Nuestro lema: “Toledo, tu aula de 
español” se hace máxima realidad 
cuando nuestros estudiantes visitan, 
conocen y aprenden nuestro idioma 
y cultura a través de lo que nos ofrece 
el Museo Sefardí y otros monumentos 
de nuestra ciudad. 
En nuestro reto de tratar de 

conquistar un espacio propio en 
el competitivo sector del Español 
como Lengua Extranjera (ELE) 
sería inteligente mirar hacia dentro, 
hacia nuestra ciudad, historia y 
entorno, y reconocer en todo ello 
nuestra identidad única.  Algo que 
ya reconocen muchísimas personas 
no solo turistas, sino académicos de 
todo el mundo.  

Nuestra identidad es nuestro mayor 
valor. 

Quizás desde esa identidad exclusiva, 
y con compañeros de viaje tan 
excelentes como el Museo Sefardí, 
el camino sea más llevadero y más 
rapido para llegar a buen puerto. 

En nombre del Programa Español 
en Toledo, gracias al Museo 
Sefardí, por estos ya casi 10 años 
de acompañamiento, apoyo y 
confianza.

CURSOS DE ESPAÑOL PARA EXTRANJEROS
PROGRAMA DE ESPAÑOL EN TOLEDO (ESTO)
CURSOS DE ESPAÑOL PARA EXTRANJEROS
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La lengua española: un tesoro infinito 
para estudiantes taiwaneses

VIVIA CHANG
Representante Oficina Económica y Cultural 
de Taipéi

PROGRAMA DE ESPAÑOL EN CUENCA (ESPACU)
CURSOS DE ESPAÑOL PARA EXTRANJEROS

Una de las primeras sorpresas que 
me llevé tras mi llegada a España 
como embajadora fue la de saber 
que la sede del prestigioso Instituto 
Cervantes, institución pública creada 
para promover la enseñanza, estudio 
y uso del español en el mundo, poseía 
en su interior algo tan curioso y 
fascinante como la llamada Caja 
de las Letras, una antigua caja fuerte 
acorazada con miles de documentos 
que se guardan como un tesoro y 
que serán legado de la cultura y 
el idioma español para el futuro 
de la humanidad. Tan simbólico 
descubrimiento me sirvió para tomar 
mayor conciencia de la que ya tenía 
de la importancia, el peso y la riqueza 
que posee el idioma español.

Por ello es para mí y para mi país, 
la República de China (Taiwán), un 
verdadero placer y un inmenso honor 
conservar año tras año la fructífera 
colaboración que mantenemos 
con la Universidad de Castilla La 
Mancha a través del prestigioso 
Curso de Lengua y Cultura Española 
del programa ESPACU, dirigido 
a fomentar el aprendizaje de la 
lengua y la cultura española entre 
los estudiantes taiwaneses, cuya 
presencia vuelve a ser este año, como 
viene siendo habitual, mayoritaria 
en el programa. Desde ESPACU, la 
Universidad de Castilla La Mancha 
ha atendido y formado en todos estos 
años a cerca de 2.000 estudiantes de 
Taiwán, y a un total de 80 en 2023.
En la misma dirección apunta nuestra 
recíproca política de becas dirigidas 
a estudiantes o académicos españoles 
que deseen aprender nuestro idioma, 
cursar sus estudios en Taiwán o 
finalizar sus investigaciones en 

diferentes campos relacionados 
con la sinología. El pasado mes 
de agosto entregamos 21 becas 
para estudiantes e investigadores 
españoles, programas que facilitarán 
el intercambio y conocimiento más 
directo entre España y Taiwán, y con 
estas son ya cerca de 200 becas las 

que hemos concedido en los últimos 
años.

Profundizar en el conocimiento 
mutuo entre España y Taiwán 
es una de mis principales y más 
gratificantes labores, y la amplia 
relación de estudiantes taiwaneses 

que vienen a estudiar a esta 
prestigiosa universidad, así como 
los estudiantes españoles que cursan 
sus estudios en Taiwán, son la pieza 
indispensable para que tal labor 
salga con éxito adelante. Ellos serán 
quienes continúen con nuestro 
objetivo de cultivar talentos que 
mantengan y profundicen en la 
intensa relación que hace tiempo 
que Taiwán mantiene con la cultura 
hispánica.

No me canso por ello de expresar 
toda mi gratitud y reconocimiento 
por su brillante labor a quienes, con 
su dedicación y esfuerzo, convierten 
la enseñanza del español para 
extranjeros en otra pequeña caja 
de las letras para los estudiantes 
taiwaneses que optan por el 
aprendizaje y el conocimiento del 
español como lengua extranjera. 
Ellos no dejan de sorprenderse 
y fascinarse con la riqueza que 
descubren día a día en ese infinito 
tesoro que es la lengua de Cervantes.

PROGRAMA DE ESPAÑOL EN CUENCA (ESPACU)
CURSOS DE ESPAÑOL PARA EXTRANJEROS
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CAMPAÑA UNIVERSITARIA SOBRE CONSUMO RESPONSABLE

26   DIGITAL FUNDACIÓN UCLM 2023
    EMPLEO, RSE Y SOSTENIBILIDAD

Desde la Universidad, a través de su 
Fundación General llevamos años 
trabajando en la puesta en marcha de 
programas y actividades orientadas 
a dar a conocer la Agenda 2030 y el 
Consumo Responsable, promoviendo 
iniciativas que relacionen la propia 
Universidad, con los problemas 
actuales de la sociedad.

En este marco, se ha desarrollado una 
campaña divulgativa a través de las 
redes sociales y web de la Fundación 
General de la UCLM, abordando qué 
es el Consumo Responsable, Tips 

para poder alcanzarlo, aportando 
diferente información, documentos, 
enlaces y experiencias prácticas 
para la educación en consumo 
para sensibilizar a los jóvenes sobre 
Consumo Sostenible y Responsable.

Esta campaña, se realiza en 
colaboración con el Vicerrectorado de 
Cultura, Deporte y Responsabilidad 
Social, así como de la Consejería de 
Desarrollo Sostenible de la JCCM, y el 
Instituto de Resolución de Conflictos 
de la UCLM.

Descubre todo el 
contenido de la campaña 

escaneando el siguente 
código QR

“Folleto Informativo sobre Consumo Responsable”,

Se ha editado un “Folleto Informativo sobre Consumo Responsable”, 
que presenta 50 TIPS y ejemplos sobre consumo responsable, en 
aspectos como el uso racional del agua, minimización de residuos, 
movilidad sostenible, ahorro alimenticio, consumo ético, turismo 
responsable y otros aspectos.

Acceda al documento escaneando el siguente código QR
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RTVE
VERÓNICA PAULETE
Subdirectora Gestión del Talento 
Dirección Recursos Humanos y 
Organización

LA DESPENSA
VICENTE BARCHINO
Director de Recursos Humanos
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FORO DE EMPLEO UCLM3E

La XVII Edición del Foro UCLM3E se 
celebró en el Campus de Toledo

El pasado jueves 4 de mayo de 2023, 
tuvimos la oportunidad de presentar 
a la comunidad universitaria y a la 
sociedad en general, en el Campus 
de Toledo, la XVII edición del foro 
de empleo más importante de 
toda Castilla-La Mancha, el Foro 
UCLM3E. Organizado por el Centro 
de Información y Promoción del 
Empleo (CIPE) de la UCLM y su 
Fundación General, convocó a cerca 
de 60 empresas e instituciones que 
se presentaron a numerosos/as  
alumnos/as de los últimos cursos y 
egresados de la UCLM, una amplia  
selección de ofertas de empleo y 
prácticas. 

El amplio y variado abanico de 
actividades realizadas totalizó más 
de 90 actividades dentro de las que 
destacan las 25 charlas-presentación 
de las empresas participantes, 2 
talleres de marca personal, 9 
masterclass, 3 procesos de selección 
y 44 sesiones de networking.

Con anterioridad al evento y durante 

el mismo, se publicaron en la página 
web de UCLM3E, 54 ofertas de 
empleo y 50 ofertas de prácticas que 
sirvieron a los asistentes para hacerse 
una composición de lugar de las 
necesitades de capital humano que 
presentaban las distintas empresas 
y organizaciones que participaron 
en la zona expositiva del foro.

La valoración final de esta XVII 
edición, por parte de organizaciones 
y asistentes mantiene la línea de las 
últimas ediciones, dando una nota de 
4,07 sobre 5 como valoración global 
del evento. 

Por parte de las organizaciones del 
espacio expositivo, se valora muy 
positivamente el foro, destacando 
el 4,59 (sobre 5) la ubicación e 
instalaciones de la feria y la atención 
del personal de la organización 
durante la feria, puntuada con un 
4.63 sobre 5. Otro de los aspectos 
que más destacaríamos de las 
organizaciones del foro UCLM3E 
es la fidelización que conseguimos 

con pequeñas participantes, ya que 
una gran cantidad de estas empresas 
y organizaciones suele repetir su 
participación en sucesivas ediciones, 
superando el 80% el porcentaje de 
organizaciones participantes en 
2023 que manifiestan su intención 
de repetir participación.

Con relación a las personas asistentes 
a las actividades, valoran muy 
positivamente el programa en 
general, destacando el espacio Foto 
Profesional, puntuada con un 4,51 
sobre 5, el espacio empresas, con un 
4,28 sobre 5 y el espacio networking, 
con un 4,12 sobre 5.

Desde el quipo organizador del foro 
agradecemos tanto a asistentes 
como a entidades participantes 
su participación en el evento y 
les invitamos a que consulten la 
página web de UCLM3E donde 
pronto encontrarán información 
detallada de la edición XVIII, que 
desarrollaremos en el Campus de 
Cuenca.

"El equipo de Gestión del Talento 
de RTVE ha participado con mucha 
ilusión en la feria de empleo de la 
Universidad de Castilla-La Mancha. 
Gratamente sorprendidas por la 
afluencia masiva de alumnado, 
con mucho interés y actitud, en 
gran parte también gracias a la 
excelente organización del equipo 
de la Universidad.

Alumnado de diferentes campus y 
especialidades han consultado la 
posibilidad de realizar sus prácticas 
formativas en la Corporación, 
sorprendidos/as por la amplia oferta 
formativa de nuestra empresa.

La difusión informativa de los/las 
profesionales del Centro Territorial 
de RTVE en Castilla-La Mancha, ha 
conseguido sumar en la promoción 
de la decimoséptima edición de este 
conocido evento.

Esperamos seguir colaborando con 
esta magnífica universidad de forma 
continuada y en próximos foros de 
empleo.Muchas gracias por haber 
contado con nosotras.

Para una compañía como La 
Despensa Supermercados, empresa 
regional líder en el sector en 
Castilla La Mancha, el haber sido 
patrocinadora de la 17ª Edición 
del Foro UCLM3E, ha sido una 
experiencia muy enriquecedora y 
ha permitido que uno de nuestros 
valores (SOMOS DE AQUÍ) se haya 
podido hacer realidad y puesto en 
valor.

Ha sido un espacio de encuentro 
con la realidad de nuestros futuros 
colaboradores, que nos han podido 
transmitir, de primera mano, sus 
necesidades para encarar sus 
primeras experiencias profesionales, 
y en la que hemos podido dar 
a conocer nuestros valores, 
profundizar en las competencias 
requeridas y el desarrollo profesional 

que pueden tener en una de las 
primeras empresas empleadoras 
de Castilla La Mancha.

EL Foro también nos ha permitido 
conocer las experiencias de un gran 
número de empresas de diversos 
sectores, lo que sin duda es una 
excelente oportunidad para seguir 
mejorando nuestra propuesta de 
valor.

En definitiva, el espacio que la 
Universidad de Castilla La Mancha 
brinda para fomentar el encuentro 
entre los alumnos/as y las empresas 
de la región, es sin duda una 
magnífica oportunidad para seguir 
mejorando en la captación del mejor 
talento de la región.

EMPRESAS UCLM3E 2023

EMPRESAS UCLM3E 2023
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Karate y deporte femenino, un camino 
hacia la igualdad y la inspiración

SANDRA SÁNCHEZ
Medalla de Oro en los JJOO de Tokio 2020

En los últimos años, el deporte 
femenino ha experimentado un 
notable crecimiento y ha logrado 
romper muchas barreras en 
términos de igualdad de género, 
ganando cada vez más visibilidad 
y reconocimiento y convirtiéndose 
así en un poderoso vehículo de 
empoderamiento, igualdad y cambio 
social.

En el ámbito de las artes marciales, 
el karate se ha convertido en una 
disciplina especialmente relevante 
para las mujeres, permitiéndoles 
destacar tanto en el plano 
deportivo como en el desarrollo 
personal, fomentando la confianza 
y la resiliencia e inspirando a 
generaciones de mujeres de todo 
el mundo.

El deporte femenino ha 
brindado una plataforma para 
el empoderamiento de las 
mujeres, desafiando estereotipos 
y promoviendo una mayor 
igualdad de género. Las mujeres 
están demostrando su destreza y 
habilidades en disciplinas deportivas 
tradicionalmente dominadas por 
los hombres, como el fútbol, el 
baloncesto, halterofilia o el karate. 
Este último ha sido especialmente 
relevante, ya que proporciona una 
oportunidad para que las mujeres se 
defiendan por sí mismas y adquieran 
confianza en su capacidad física y 
mental.

El karate no se trata solo de fuerza 
física; la mente desempeña un papel 
crucial en el éxito en esta disciplina 
y paralelamente en nuestra vida. 

Las mujeres que practican karate 
aprenden a enfrentar situaciones de 
estrés y a desarrollar una mentalidad 
resiliente. La concentración, la 
paciencia y la determinación, 
sumados a nuestra fuerza interior 
son habilidades esenciales en el 
karate, y estas habilidades son 

transferibles a otros aspectos, 
impactando positivamente en 
nuestra vida cotidiana.

En los últimos años, el karate 
ha experimentado un notable 
incremento de mujeres practicantes. 
Las competiciones internacionales 

han sido testigos de la creciente 
participación de las karatekas, desde 
el primer campeonato del mundo 
en 1970 donde solo hubo categorías 
masculinas y no fue hasta 1980 en 
Madrid donde aparece por primera 
vez la categoría de kata femenino y 
ya en 1982 las primeras categorías 
de kumite (combate) femenino.

Este aumento de participación ha 
permitido que los estereotipos se 
desvanezcan mientras se fomenta 
un ambiente inclusivo y de igualdad.

Una de las principales razones del 
fuerte crecimiento del deporte 
femenino es un cambio en la 
mentalidad y en la percepción 
que tiene la sociedad en general. 
Anteriormente, se creía que 
algunas disciplinas deportivas 
eran exclusivamente masculinas, 
y las mujeres se veían relegadas a 
un segundo plano. Sin embargo, 
hoy en día, el deporte femenino ha 
ganado reconocimiento y un lugar 
destacado en las agendas deportivas. 

El apoyo de grandes empresas y 
los medios de comunicación han 
desempeñado un papel fundamental 
en la difusión del deporte 
femenino. La cobertura televisiva, 
la transmisión en línea y las redes 
sociales han permitido que mas 
personas sigan y apoyen a las atletas 
femeninas, esto ha aumentado 
su visibilidad y ha contribuido a 
cambiar las percepciones sobre el 
papel de las mujeres en el deporte

Gracias a esta visibilidad, confianza 
y evolución, muchas karatekas han 
utilizado su plataforma para abogar 
por la igualdad de género en el 
deporte y en la sociedad en general. 
Convirtiéndose en referentes, 
demostrando que el karate no es solo 
una disciplina física, sino también 
un vehículo para la promoción de 
la igualdad y la justicia, creando 
un impacto positivo en la sociedad.

El crecimiento del karate femenino 
no solo ha tenido un impacto en la 

actualidad, sino que también ha 
generado un poderoso efecto de 
inspiración en las generaciones más 
jóvenes. Las niñas y adolescentes 
observan a las karatekas destacadas 
y se sienten motivadas a seguir 
sus pasos. El éxito y la visibilidad 
del karate femenino sirven como 
ejemplo de superación, rompiendo 
barreras y demostrando que no hay 
límites de género en la búsqueda de 
sus metas.

Se han convertido en  modelos 
a seguir para muchas jóvenes, 
demostrando que pueden lograr 
cualquier meta que se propongan. Su 
éxito en el deporte actúa como una 
fuente de inspiración para romper 
estereotipos y superar obstáculos.

El fuerte crecimento que ha 
experimentado el deporte femenino, 
sin precedentes en las últimas 
décadas, y el karate ha sido un 
vehículo importante para este 
avance.

 Pero a pesar de este crecimiento, 
todavía hay muchos desafíos por 
superar. Lo puestos de dirección 
y gestión, las diferencias en la 
financiación y la brecha salarial 
son áreas en las que se necesita 
un progreso significativo. Hacer 
que el deporte femenino sea igual 
de accesible y atractivo para los 
patrocinadores y los aficionados 
sigue siendo una tarea pendiente. 

Pero las mujeres han demostrado 
que tienen el talento, la pasión y el 
deseo de competir al más alto nivel. 
Siguiendo este camino, es crucial 
trabajar hacia una mayor igualdad 
de oportunidades y apoyo para 
que el deporte femenino continúe 
creciendo y prosperando en el 
futuro.
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PROGRAMA ALUMNI UCLM

Programa Alumni UCLM: vinculación y 
compromiso con nuestra universidad

El Programa Alumni de la UCLM lleva 
años promoviendo una red y vínculo, 
presente y continuado entre nuestra 
Universidad y aquellos/as estudiantes 
que a lo largo de estos años han 
pasado por sus aulas y con los/as 
que quiere seguir manteniendo una 
estrecha relación de colaboración, 
estableciendo nuevos contactos e 
intercambios de experiencias. 

Se sigue manteniendo por un 
lado  toda una serie de oferta de 
servicios para aquellos/as Alumni+ 
(cuota anual 20 €): Servicio de 
deportes ; Biblioteca; acceso aula 
de competencias transversales; 
descuentos en La Tienda UCLM; 
Programa de Vacaciones; Escuelas 
de Verano…Y por otro, se amplia la 
posibilidad de acceso al Programa 
de manera gratuita (Alumni Basic)  , 
eso sí, con una limitación en la oferta 
de servicios , aunque manteniendo 
la misma conexión para información 
de eventos y actividades de interés 
que pueda presentar la Universidad. 

A lo largo de este año se han 
incorporado algunas nuevas 
iniciativas como son las figuras del 
Alumni Voluntario, de modo que 
puedan incorporarse al Programa 
de Voluntariado de la UCLM, 
participando y colaborando con las 
diferentes organizaciones sociales 

participantes, o el/la Alumni 
Embajador para aquellos/as que 
desarrollan su carrera profesional 
en la región, en otras comunidades o 
fuera de España y quieran colaborar 
en el asesoramiento de otros/as 
egresados/as, y en la promoción 
y divulgación de actividades o 
iniciativas propias de la UCLM. 

En el marco del Programa, hay que 
destacar la relevancia e importancia 
que están adquiriendo los PREMIOS 
ALUMNI con los que se quiere 
reconocer la trayectoria personal 
y profesional que hayan destacado 
en una clara voluntad de introducir 
cambios en la sociedad. Se establecen 

cuatro categorías para los premios: 
Alumni UCLM Emprendimiento; 
Alumni UCLM Investigación; Alumni 
UCLM Solidaridad y Alumni UCLM 
Cultural.

A principio de año, con motivo del 
acto de conmemoración de Santo 
Tomás de Aquino , se procedió a la 
entrega de los I PREMIOS ALUMNI 
, cuya relación de galardonados se 
puede consultar en el HALL OF FAME 
de la UCLM. Tras la buena acogida de 
la primera edición se ha lanzado ya 
una segunda, que acaba de finalizar 
recientemente, con la participación 
de 28 candidatos/as. 
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PREMIOS ALUMNI UCLM

I Premio Alumni Solidario: 
Alejandro Chillerón 

PREMIOS ALUMNI UCLM

I Premio Alumni Cultural: 
Silvia Nogales

Han pasado casi 5 años ya desde que 
terminé mi etapa como estudiante en 
la Universidad de Castilla La Mancha;  
y cierto es , que nunca me he ido 
del todo.  A lo largo de este tiempo  
siempre he tenido una cercanía muy 
especial con nuestra Universidad, 
amigos, excompañeros, profesores, 
ese vínculo nunca desaparece.

En el año 2022 fue una grata sorpresa 
ver que la Universidad de Castilla 
La Macha organizaba sus primeros 
“premios Alumni”  a través de la 
cual quería reconocer la trayectoria 
personal  y profesional de los alumnos 
y alumnas egresados/as.  Para mí 

fue un orgullo poder recibir este 
galardón en su primera Edición y 
desde aquí quiero animar a todos los 
egresados y egresadas en participar 
en las futuras ediciones. 

La Universidad nunca debe olvidarse 
de sus frutos, ni nosotros del árbol que 
nos vió crecer y desarrollarnos tanto 
personal como profesionalmente. 

Por eso programas e iniciativas como 
los “Premios Alumni” hacen que se 
refuerce ese vínculo y se cree un lazo 
de unión que perdure en el tiempo.
Por último quiero agradecer desde 
estas líneas la oportunidad que me  

brinda  la Universidad de Castilla La 
Mancha  de poder participar en este 
medio y así como contar una pequeña 
reflexión sobre el “Programa Alumni”

El pasado 26 de enero de 2023 
tuve el honor de recoger el Premio 
Alumni Cultural 2022 que otorga la 
Universidad de Castilla-La Mancha.

Este premio que ha reconocido 
mi trayectoria como creadora de 
espectáculos interdisciplinares, 
guitarrista y compositora, así como el 
impacto social de mi último proyecto 
Seda, supuso para mí un antes y 
un después en mi relación con la 
institución y en mi trayectoria.

En el momento en el que se me 
otorga el reconocimiento de la 
UCLM, ya había obtenido algunas 
consideraciones en los premios 
Grammy y el Global Music Award 
de plata, pero, después del Premio 
Alumni obtuve otros reconocimientos 
de gran importancia, como el Premio 
Nacional de la Música Independiente 
(MIN) en música clásica y también 
mi reconocimiento como Hija 
Predilecta de Castilla-La Mancha. 
Estoy segura de que el impacto 
positivo que tuvo el Premio Alumni, 
influyó en la consecución de nuevos 
reconocimientos. 

Por otra parte, y ya fuera de 
galardones, sentir el apoyo de la 
universidad de la que formo parte ha 
sido muy importante para mí. Creo 
que hay que valorar la trayectoria de 
la UCLM que se va afianzando día a 
día como una de las más importantes 
y sólidas de España, por su excelencia 
y compromiso con la sociedad.

Formar parte del programa Alumni 
me permite estar más cerca de la 
comunidad universitaria, sintiendo 
que puedo ayudar con mi labor y 
colaboración en distintas actividades 

del programa, proporcionando a las 
generaciones futuras mi experiencia 
durante todos estos años.

Silvia Nogales en Spotify

Galería de Personas 
Destacadas de la UCLM
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La Fundación General de la UCLM incorpora nuevos patronos

Jesús Esteban, presidente de Cruz Roja en Castilla-La Mancha

39  OTRAS ACTIVIDADES
DIGITAL FUNDACIÓN UCLM 2023         

PATRONATO FUNDACIÓN GENERAL DE LA UCLM

José Luís Ruíz, presidente de la Cámara de Comercio de 
Ciudad Real

Soy José Luis Ruiz Heras, empresario 
de Ciudad Real y director Gerente 
y consejero delegado del grupo 
Baltransa, segundo grupo de 
transporte en la región, con cerca 
de 200 trabajadores, delegaciones 
en Barcelona, Tarragona, Madrid, 
Vitoria,  Lisboa y centro de 
operaciones en Ciudad Real.

Cursé la Licenciatura en Economía 
en la Universidad Francisco de Vitoria 
de Madrid, adscrita a la Universidad 
Complutense, y poseo un Máster 
MBA por ESIC especializado en 
dirección de empresas de transporte 
y logística. Además, complementé 
mi formación académica con un 
programa de perfeccionamiento 
directivo en IESE.

Desde marzo de 2023, tengo el honor 
de presidir la Cámara de Comercio 
de Ciudad Real, un cargo cuyos 
retos abordo con gran entusiasmo 
personal y profesional. Mi relación 
con esta institución se remonta a 

2010, cuando me incorporé como 
miembro de su Pleno. Desde 2019, 
ejercí como vicepresidente de la 
Cámara y, durante los últimos ocho 
años, de la Federación Empresarial 
de Ciudad Real (FECIR / CEOE-
CEPYME). Renuncié a mi posición en 
FECIR para dedicarme plenamente 
a mi desempeño cameral, aunque 
continúo comprometido con 
la Asociación Provincial de 
Empresarios de Transporte de 
Mercancías de Ciudad Real, de la 
que soy vicepresidente desde 2006, 
y con otras muchas asociaciones 
relevantes del sector del transporte 
de mercancías por carretera, tanto 
a escala regional como nacional.

Además, tengo el privilegio de 
formar parte del Pleno del Consejo 
de Cámaras de Comercio de Castilla-
La Mancha. En esta Corporación, 
actualmente ocupo el puesto de 
Tesorero. Recientemente, a instancias 
del propio Consejo, he aceptado 
mi designación como Patrono 
electivo de la Fundación General 
de la UCLM. Este nombramiento ha 
sido realizado por el Excelentísimo 
Señor Rector Magnífico de la UCLM, 
don José Julián Garde López-Brea, 
a quien agradezco profundamente, 
extendiendo mi gratitud igualmente 
al Pleno del Consejo Regional de 
Cámaras. Asumo esta designación 
con mucha ilusión y una sólida 
convicción en la importancia de 
continuar fortaleciendo los lazos 
entre el ámbito universitario y el 
sector empresarial.

En ese sentido, desde las Cámaras 
de Comercio de Castilla-La Mancha, 
a través de su Consejo, venimos 
promoviendo la colaboración con 

la UCLM al amparo de un convenio 
que busca la convergencia entre 
la investigación académica y las 
necesidades empresariales en 
I+D+i. Este acuerdo también apunta 
a mejorar la inserción laboral de 
los recién graduados y a incentivar 
el emprendimiento; e incluye, 
asimismo, la integración de los 
Principios Rectores sobre Empresas 
y Derechos Humanos en la estrategia 
corporativa global, en consonancia 
con los esfuerzos de la Fundación 
General de la UCLM de actuar 
como nexo entre la universidad y 
la comunidad castellanomanchega. 

Iniciativas como la “Colección de 
análisis estratégicos sectoriales 
de Castilla-La Mancha (calzado, 
cerámica estructural, cuchillería, 
electrónica y aeronáutica)”, el estudio 
“Características del consumidor de 
Castilla-La Mancha”, el “Observatorio 
de la PYME”, el proyecto “Global 
Entrepreneurship Monitor (GEM)”, 
el “Foro de Empleo UCLM” y la guía 
“Empresas, Derechos Humanos y 
Debida Diligencia”, entre otras, 
son testimonio de esa estrecha y 
fructífera colaboración.

En el ejercicio de mi nueva 
responsabilidad como Patrono de 
la Fundación, seguiré fomentando 
dicha colaboración, particularmente 
en un escenario de transformación 
profunda como el actual, donde 
la defensa institucional y la 
cooperación universidad-empresa 
son más valiosas que nunca, 
especialmente para implementar 
mejoras transversales en aras del 
interés general, con el objetivo 
compartido de impulsar el desarrollo 
socioeconómico de nuestra región.

S oy  Je sú s  E steb a n  O r te ga, 
vallisoletano de nacimiento y 
toledano de adopción.

He sido funcionario casi toda mi vida 
laboral, primero en la Administración 
del Estado (INEM) y después en la 
Junta de Comunidades de Castilla La 
Mancha (Jefe de Servicio de Bienestar 
Social) y (Jefe de Servicio de Turismo 
y Artesanía).

Comencé la carrera de Derecho en 
la Universidad de Valladolid y la 
terminé en la de Castilla La Mancha, 
eso sí, con bastantes canas ya.

Mi preocupación por lo social 
me viene de muy joven, pues soy 
penúltimo de ocho hermanos y 
aunque no hemos pasado hambre, 
tampoco sobraba nada en esa familia 
de un pequeño agricultor en un 
pueblecito de Valladolid, donde 
aprendí de Don Miguel Delibes que 
ser de pueblo es un don de Dios.

Cuando me ofreció el Excelentísim
o Señor Rector Magnífico, D. José 
Julián Garde López-Brea, ser patrono 
de la Fundación  General de la 
Universidad, lo consideré un gran 
honor y pensaba que no tenía méritos 

suficientes. A pesar de ello acepté, 
porque me propuso que intentáramos 
fomentar el voluntariado en el ámbito 
universitario, y eso me hizo mucha 
ilusión y lo consideré un reto, pues 
llevo cerca de 40 años como socio y 
voluntario de Cruz Roja Española, 
desempeñando distintos cargos y 
los últimos 8 años como Presidente 
Autonómico de la citada entidad.
La Universidad de Castilla La Mancha, 
a través de la Fundación General, 
lleva años desarrollando programas 
y actividades de voluntariado, por los 
que ha sido premiada en distintas 
ocasiones.

La relación entre Cruz Roja de 
Castilla La Mancha y la Fundación 
ha sido siempre estrecha y muy 
fructífera, y yo siempre he fomentado 
esa colaboración, no solo como 
Presidente de Cruz Roja, sino también 
a nivel personal, participando en 
Jornadas y Congresos en los que he 
sido invitado.

   Entiendo que es un reto muy bonito 
el que intentamos sensibilizar a 
los jóvenes universitarios sobre 
conceptos como la solidaridad, el 
voluntariado y la justicia social en 
este mundo tan complejo y violento 
que nos ha tocado vivir, y con ello 
pondré todo mi empeño e ilusión.

En el patronato de diciembre de 
2022 se incorporaron al patronato 
de la Fundación General de la UCLM 
Jesús Esteban, en represantación 
de Cruz Roja CLM y Luís García 
Montero, en representación del 
Instituto Cervantes. Posteriormente, 
se incorpora José Luís Ruíz, en 
representación del Consejo de 
Cámaras de Castilla-La Mancha.




